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На распутье - ГруЗИЯ пОсЛе ВЫБОрОВ
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при содействии фонда Фридриха Эберта

Политический кризис в
Грузии развивается по сце-
нарию, напоминающему
2020 год. В оппозиции от-
казываются от диалога с
властью и намерены бой-
котировать работу парла-
мента, в «Грузинской
мечте» же настаивают, что
выборы прошли справед-
ливо. 

Грузия вступает в
эпоху кризиса, предрекают
наблюдатели. Если ситуа-
ция не изменится, нельзя
исключать международ-
ную политическую изоля-
цию «Грузинской мечты»,
тяжелый экономический
кризис и, в случае введе-
ния санкций, обострение
социального фона уже к
весне, за которым могут
последовать непрогнози-
руемые события.

Но даже на этом фоне
власти полностью игнори-
руют требования по реви-
зии итогов парламентских
выборов 26 октября. «Для
легитимной работы парла-
мента не нужна оппози-
ция» – законодательный
орган уже получил леги-
тимность от народа, за-
явил 15 ноября в эфире
«Общественного веща-
теля» премьер-министр
страны Ираклий Коба-
хидзе.

«Думаю, в конце кон-
цов они все войдут в пар-
ламент. Согласно моему
прогнозу, у этих политиче-
ских партий нет ресурсов
для длительного протеста.
Хотя они настолько де-
структивны, что их участие
в парламентской жизни

будет тоже контрпродук-
тивным. Все помнят пре-
дыдущие четыре года, они
вошли в парламент, но
ничего положительного в
парламентскую жизнь не
принесли. Но главное,
парламенту не нужна ле-
гитимизация от оппозиции,
органу требовалось на-
родное признание, и он
его получил, когда 1 мил-
лион 120 тысяч человек
пришли поддержать пра-
вящую команду. Если бы
любому парламенту в
любой стране была нужна
легитимизация оппозиции,
в этом случае никакая де-
мократическая система не
смогла бы функциониро-
вать, поэтому придут они
или нет, легитимность пар-
ламента от этого не изме-
нится».

Как вытекает из рито-
рики премьера, «Грузин-
ская мечта» в
компромиссах не нужда-
ется. Лидеры партии при-
помнили оппозиции, что
четыре года назад они
вступили в переговорный
процесс с оппонентами из-
за внешнего давления, а
теперь это исключено, так
как западные партнеры
стали врагами Грузии,
заняв сторону оппозиции.

Поэтому «Грузинская
мечта» намерена само-
стоятельно приступить к
функционированию парла-
мента, до декабря утвер-
див новый состав
правительства, а к началу
января – выборы прези-
дента и его инаугурацию.

У оппозиции своя стра-

тегия - все четыре полити-
ческие группы, преодолев-
шие 5-процентный
избирательный барьер, не-
сколько раз подтвердили,
что ни при каком раскладе
не признают результатов
выборов и не будут уча-
ствовать в легитимизации
парламента. Лидеры «Коа-
лиции перемен», «Един-
ства – Национального
движения» и «Сильной
Грузии» проводят совмест-
ные уличные акции, исклю-
чая переговоры с властью.

Особняком выступают
представители партии «Га-
хария – за Грузию», кото-
рые, хотя и готовы к
совместным консульта-
циям, предпочитают
борьбу исключительно в
рамках судебных проце-
дур. По мнению одного из
лидеров партии Натии
Мезвришвили, ЦИК, проку-
ратура и суд координиро-
ванно пытаются
уничтожить важные дока-
зательства фальсифика-
ции выборов:

«Электронный список
избирателей и информа-
ция в машинах для голосо-
вания находятся в
прокуратуре, которая
опечатала их. Таким обра-
зом, прокуратура подтвер-
дила наши подозрения,
что самые важные доказа-
тельства фальсификации
выборов взяты в залож-
ники. Цель «Мечты» –
через свои послушные ин-
ституты, ЦИК, прокуратуру
и суд, доказать, что вы-
боры не были сфальсифи-
цированы, и добиться

ложной легитимности. Мы
сделаем все, чтобы по-
пытка уничтожить эти до-
казательства стала
достаточным основанием
для признания фальсифи-
цированных выборов не-
легитимными».

Оппозиция отчаянно
ищет поддержку Запада,
где также скептически от-
носятся к итогам выборов,
где около 54% голосов из-
бирателей получила «Гру-
зинская мечта». 

«События в Грузии
после парламентских вы-
боров внушают серьезные
опасения»,- заявил спустя
3 дня после выборов Вер-
ховный представитель Ев-
ропейского Союза по
иностранным делам и по-
литике безопасности
Жозеп Боррель, по словам
которого, международные
наблюдатели не раз со-
общали о нарушениях в
ходе избирательной кам-
пании, а также в день вы-
боров.

«Они также не при-
знали выборы свободными
и честными», – говорится в
заявлении, в связи с чем
европейский политик при-
зывал к проведению «про-
зрачного расследования».

«Центральная избира-
тельная комиссия Грузии и
соответствующие органы
должны исследовать нару-
шения, давление и запуги-
вание избирателей,
которые влияют на обще-
ственное доверие к про-
цессу, о чем сообщают
наблюдатели. Эти наруше-
ния должны быть быстро,

прозрачно и независимо
исправлены», – заявил
Боррель, выразив готов-
ность прислать техниче-
скую миссию, которая
может изучить ситуацию
на местах.

За несколько дней до
первого заседания парла-
мента лидер партии «За
Грузию» Георгий Гахария
призвал иностранных дип-
ломатов не присутствовать
на первой сессии парла-
мента нового созыва,
чтобы не легитимизиро-
вать его. На пресс-конфе-
ренции, прошедшей в
офисе политического объ-
единения, он заявил:

«Еще раз с уважением
прошу аккредитованных в
нашей стране послов не
присутствовать на первой
сессии парламента 11-го
созыва, чтобы не дать
«Мечте» возможности для
спекуляций и манипуляций
о легитимизации парла-
мента».

Впрочем, судя по
всему, власти оказались
готовы к такому развороту
событий -  в тот же день
председатель высшего за-
конодательного органа
Шалва Папуашвили за-
явил, что аккредитованные
в Грузии дипломаты не
будут приглашены на пер-
вую сессию парламента 11
созыва.

«Участие послов в
этом процессе не важно,
это дело государства. Это
праздник грузинского на-
рода, и только грузинский
народ должен праздновать
первую сессию своего пар-

ламента».
Большинство наблюда-

телей признают, что проте-
сту оппозиции явно
недостает остроты. Этот
факт в своем послании из
тюремной клиники отметил
экс-президент Грузии Саа-
кашвили.

«У нас отнимают
страну. Либо мы продол-
жим сопротивление и вер-
нем ее себе, либо
прекратим сопротивление
и Грузия, как независимая
страна, прекратит суще-
ствование. Сейчас между
нами и нашей свободой,
нами и нашим спасением,
будущим стоят 4 тысячи
полицейских и спецназов-
цев. Нас же гораздо
больше? Поэтому эти игры
в балерин должны прекра-
титься. Необходимы твер-
дость и напор», - заявил на
заседании суда бывший
президент. 

Политолог Паата Зака-
реишвили считает, что ос-
новной целью протестного
движения является дока-
зать всему миру, что гру-
зины не смиряться с
ростом авторитаризма и
вновь стремятся войти в
Евросоюз. В противном
случае страну ждет стре-
мительное скатывание к
образцам постсоветского
правления по образцу
стран Центральной Азии,
подытожил эксперт. И если
оппозиция сейчас не моби-
лизует сотни тысяч людей,
протест будет на долго за-
давлен».

Окончание на стр.2

еридиан 



2 ноябрь 2024

Премьер-ми-
нистр Грузии Ирак-
лий Кобахидзе
выразил уверен-
ность, что все оппо-
зиционные партии,
отказывающиеся
признавать победу
правящей партии
"Грузинская мечта"
на парламентских
выборах, в конеч-
ном счете восполь-
зуются своими
депутатскими ман-
датами.

Все преодолевшие
барьер оппозиционные пар-
тии заявили о тотальной
фальсификации выборов.
Коалиции "Единство – На-
циональное движение",
"Коалиция за перемены" и
"Сильная Грузия" прямо ска-
зали, что отказываются от
мандатов, а в партии "За
Грузию" предпочли сдер-
жанную формулировку, что
они не собираются давать
легитимации подобному
парламенту.

"Я думаю, что в итоге
все войдут в парламент. Это
мой прогноз", - заявил Коба-
хидзе в эфире Первого ка-
нала.

При этом он отметил,
что парламенту нужна леги-
тимация не от оппозиции, а
от народа, которая уже по-
лучена. В выборах приняли
участие 2,1 миллиона изби-
рателей, и из них 1,1 мил-
лиона человек
проголосовали за "Грузин-
скую мечту", подчеркнул

премьер-министр.
"Если бы любому

парламенту в любой
стране была нужна ле-
гитимация от оппози-
ции, в таком случае
никакая демократиче-
ская система не
смогла бы функциони-
ровать. Поэтому все
очень просто: войдут
или нет, решать им. Ле-
гитимация парламента
налицо", - заявил Коба-
хидзе.

При этом он на-
помнил, что оппозиция бой-
котировала парламент в
том числе после парла-
ментских выборов 2020
года, утверждая, что про-
изошла фальсификация.

Бойкот оппозиционеры
прервали спустя несколько
месяцев, после заключения
соглашения с властями при
посредничестве прези-
дента Евросовета Шарля
Мишеля от 19 апреля 2021
года.

Sputnik

Президент США Джо
Байден призвал правитель-
ство Грузии прозрачно рас-
следовать все нарушения
на выборах, отменить закон
об «иноагентах» и начать
немедленный диалог со
всеми политическими си-
лами в Грузии по поводу
восстановления честности
выборов.

Заявление опублико-
вано Белым домом.

Как отмечается в за-
явлении, состоявшиеся 26
октября парламентские вы-
боры были омрачены много-
численными случаями
злоупотребления админи-
стративным ресурсом, а
также запугиванием и при-
нуждением избирателей.

«США долгое время
поддерживали грузинский
народ и поддерживали суве-
ренитет, территориальную
целостность и евроатланти-
ческие устремления Грузии.
Вот почему я глубоко обес-
покоен недавним откатом
демократии в стране, вклю-

чая принятие законов, по-
добных «российским зако-
нам», которые
ограничивают фундамен-
тальные свободы и сокра-
щают пространство для
независимых организаций
гражданского общества.

Парламентские вы-
боры, прошедшие в Грузии
26 октября, были омрачены
многочисленными слу-
чаями злоупотребления ад-
министративным ресурсом,
а также запугиванием и
принуждением избирате-
лей. Граждане Грузии

имеют право мирно выра-
жать свое мнение относи-
тельно проведения этих
выборов, которые незави-
симые международные и
местные наблюдатели не
сочли свободными и спра-
ведливыми.

Мы призываем прави-
тельство Грузии прозрачно
расследовать все наруше-
ния на выборах, отменить
такие законы, как закон «О
прозрачности иностранного
влияния», которые
ограничивают свободу со-
браний и выражения мне-
ний, и начать немедленный
инклюзивный диалог со
всеми политическими си-
лами в Грузии для восста-
новления справедливости.
Мы призываем все сто-
роны строго защищать
верховенство закона и ос-
новные свободы, которые
остаются основой евроат-
лантического будущего
Грузии».

NGnewsgeorgia

Католикос-Патриарх
всея Грузии Илиа II за-
явил, что подтверждено,
что партия «Грузинская
мечта» получила подав-
ляющее большинство го-
лосов. Это заявление
духовного отца грузин-
ского народа Патриархия
Грузии распространила
после обнародования
ЦИКом результатов выбо-
ров.

Илиа II «сердечно по-
здравляет» партию власти
с «этим успехом». Католи-
кос-Патриарх выражает
надежду, что «как прави-
тельство, так и оппозиция
смогут использовать
последующие годы для
прогресса и процветания
страны».

«ЦИК завершила про-
цесс обнародования ре-
зультатов выборов,

которые еще раз подтвер-
дили победу «Грузинской
мечты» с подавляющим
большинством голосов.
Сердечно поздравляем их
с этим успехом.

Хотя оппозиция проте-
стует против результатов
выборов и планирует про-
должать сопротивление,
мы надеемся, что и прави-
тельство, и оппозиция
смогут использовать сле-
дующие годы для про-
гресса и процветания
страны.

Все в этом мире —
воля Божья. Главное —
это взаимодействие
между нами и Господом.
Господь дал силу людям»,
— говорится в заявлении
Патриарха всея Грузии
Илии II.

SOVA

Оппозиция в 2020
году тоже говорила о
фальсификации выбо-
ров, но в итоге прекра-
тила бойкот, вошла в
парламент и начала вы-
прашивать потерянную
зарплату, заявил предсе-
датель парламента
Шалва Папуашвили на
пресс-конференции.

Нынешние парла-
ментские выборы выиг-
рала правящая партия
"Грузинская мечта", а оппозиция отказалась призна-
вать эти результаты ЦИК. Оппозиционеры назначили
уже вторую после выборов 26 октября акцию проте-
ста, требуя признания их нелегитимными и назначе-
ния новых выборов.

"Я напоминаю вам одну вещь: после того, как они
вошли в парламент после бойкота, вы знаете, что за-
работная плата была удержана. Они выпрашивали у
нас зарплату ", – сказал Папуашвили.

В связи с этим, по словам главы парламента,
перед Новым годом были созваны соответствующие
структуры парламента.

"Перед Новым годом мы собрали парламент,
чтобы восстановить удержанную заработную плату,
которую они потеряли, когда вот так, из патриотиче-
ских чувств, устроили бойкот и когда не признавали
фальсифицированные выборы 2020 года", – заявил
Папуашвили.

Он отметил, что в результате на счетах оппози-
ционеров появились кругленькие суммы.

"Некоторые из них поехали отдыхать, а некото-
рые, возможно, накрыли большой новогодний стол",
– отметил Папуашвили.

Нынешние действия оппозиции глава парламента
назвал повторением истории и очередным фарсом.

Sputnik

Премьер Грузии Ирак-
лий Кобахидзе назвал
«фикцией» разговоры о
возможной приостановке
безвизового режима с ЕС.

«Конечно, это все аб-
солютно фиктивные, так
сказать разговоры. Я уве-
рен, что никаких конкрет-
ных шагов в этом
направлении предпринято
не будет», — заявил Коба-
хидзе в интервью Первому каналу Общественного веща-
теля.

Премьер расценивает предупреждения европейских
партнеров, как «угрозу грузинскому народу из-за того, что
общество поддержало правящую партию» на выборах.

«То есть они говорят о наказании грузинского народа за
его демократический выбор», — сказал он.

По мнению Кобахидзе, что «подобные инструменты
полностью утратили свою эффективность». Он считает, что
«Грузинской мечте» удастся «отстоять свои позиции и честь
страны», и в скором времени они начнут переговоры о
вступлении в ЕС. В качестве примера Кобахидзе привел
статус кандидата, который страна получила в декабре 2023
году. 

«Я думаю, что в следующем году уже откроются пере-
говоры и так продолжатся эти процессы. Там, где проявля-
ешь достоинство, в конечном счете получишь выгоду для
своей страны», — заявил Кобахидзе.

Для запуска приостановки безвизового режима не су-
ществует никаких сложностей. Инициировать может одно
из 27 государств-членов ЕС или же Европейская комиссия.
Для ограничения достаточно квалифицированное большин-
ство, то есть поддержка решения 15 странами Евросоюза.

В таком случае безвиз могут приостановить на 12 ме-
сяцев, затем – еще на 24 месяца. Если за это время не
будет найдено решение, позволяющее исправить ситуа-
цию, ЕС может принять решение об окончательной отмене
безвизового режима.

NGnewsgeorgia
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Окончание
Если 25 ноября народ

не выйдет на улицы, нас
ждет рост разочарования
в западных столицах, ко-
торые скажут: да, «Гру-
зинская мечта»
узурпировала власть, но
оппозиция бессильна – и
будут разговаривать с
властью точно также, как
разговаривали с прези-
дентом Шеварднадзе, с
руководителями Казах-
стана, Азербайджана или
Киргизии, при этом при-
крыв дверь в ЕС. В этих
условиях «Грузинская
мечта» гарантирует себе
нахождение у власти,
ведя подготовку к муници-
пальным выборам сле-
дующего года, после чего
наступит пауза до 2028
года.«Если мы хотим пе-
ремен, должно быть раз-
вернуто мощное
протестное движение.
Официально за оппози-
цию проголосовало по-

рядка 900 тысяч человек,
и, если на проспекты и
площади страны выйдут
хотя бы 100 тысяч, правя-
щий режим столкнется с
серьезными проблемами.
На примере непризнанной
Абхазии можно понять,
как легко парализовать
столицу, перекрыв входя-
щие магистрали, а не ми-
тингуя возле в центре
столицы. Кроме прочего,
необходима всеобщая за-
бастовка, формирование
протеста на местах, но
всего этого нет!

Также, по мнению по-
литолога, отказываясь от
мандатов, оппозиция ли-
шает себя важной три-
буны, что создает
дополнительный комфорт
для власти, которой в
условиях информацион-
ного вакуума оппонентов
будет легче готовиться к
муниципальным выборам
в 2025 году.

А по мнению полито-

лога Вахтанга Дзаби-
радзе,в Грузии оппозиция
активно работает с запад-
ными партнерами над во-
просом непризнания
результатов парламент-
ских выборов, состо-
явшихся в Грузии в

октябре, что чревато раз-
растанием кризиса, под-
черкнул эксперт:

«Я ожидаю, что будут
санкции со стороны За-
пада, которые коснутся
самых высокопоставлен-
ных представителей вла-

сти. К сожалению, есть
вероятность, что встанет
и вопрос о приостановке
визовой либерализации,
хотя все это займет
время. Это может приве-
сти к серьезному полити-
ческому кризису весной, в

случае, если санкции дей-
ствительно начнут дей-
ствовать с нового года», –
заявил политолог.

Напомню, что по дан-
ным ЦИК Грузии, партия
власти Грузинская мечта»
получила 53,93% голосов;
оппозиционные «Коали-
ция за перемены» –
11,04%, «Единство – На-
циональное движение» –
10,17%, «Сильная Гру-
зия» – 8,8%, «Гахария за
Грузию» – 7,8%.

Большая часть между-
народных партнеров Гру-
зии не поздравила
«Грузинскую мечту» с по-
бедой на выборах, требуя
провести расследование
нарушений в ходе голосо-
вания. Не признают ре-
зультаты выборов также
президент Грузии и оппо-
зиция.

Ираклий 
ГурГеНИдЗе

На распутье - ГруЗИЯ пОсЛе ВЫБОрОВ
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АБХАЗИЯ - СЕГОДНЯ
ПОлИТИЧеСКИЙ КрИЗИС ПреОдОлеН

Хронология событий
ПрОТеСТУЮЩИе ТреБУЮТ

ОТСТавКИ БЖаНИя
Ноябрь 15, 2024
Неделя, на которой пар-

ламент планировал рас-
смотреть вопрос о
ратификации скандального
российско-абхазского согла-
шения, закончилась изгна-
нием Аслана Бжания и его
правительства. Но обо всем
по порядку.

Событиям 15 ноября
предшествовали незакон-
ные задержания активных
противников соглашения,
подписанного с нарушением
процедуры главой Минэко-
номики Кристиной Озган. В
ночь с 12 на 13 ноября об-
щественность, возмущен-
ная не только самим
задержанием, но и его фор-
мой и отсутствием мотивов,
перекрыла мосты, ведущие
в Сухум. Образовалась мно-
гокилометровая пробка, ко-
торую дважды безуспешно
пытались прорвать сило-
вики. После чего власти сде-
лали шаг назад и выпустили
всех задержанных из ИВС.

Накануне сессии, 15 но-
ября, в Сухуме, Гудаута,
Новом Афоне прошли
встречи избирателей с депу-
татами. Парламентариев,
которые решились встре-
титься со своими избирате-
лями, оказалось немного – в
основном те, кто уже озву-
чил свое принципиальное
несогласие с документом,
предложенным президен-
том для ратификации. Боль-
шая часть народных
избранников на встречи не
явилась.

Бывший омбудсмен
Асида Шакрыл назвала на-
родных избранников, не
явившихся на встречи с из-
бирателями, утратившими
легитимность, и призвала
граждан Абхазии собраться
перед парламентом 15 но-
ября и продемонстрировать
власти несогласие с ее по-
литикой по уничтожению
страны.

Глава оппозиционного
движения АНД Адгур Ард-
зинба обратился к гражда-
нам Абхазии утром 15
ноября. Он назвал действия
власти неадекватными, при-
звал ее «отложить все ост-
рые вопросы, которые
разделяют народ и будора-
жат общественность, до
предстоящих президентских
выборов, которые должны
состояться через несколько

месяцев», и возложил ответ-
ственность за происходя-
щие события на Бжания и
его окружение. 

Ветеран войны Илья
Гуния провел параллель
между сегодняшними собы-
тиями и началом грузино-
абхазской войны. По его
словам, «в период войны
стоял вопрос о физическом
уничтожении Абхазии. Сей-
час вопрос стоит об эконо-
мическом уничтожении».

К руководству и депута-
там обратился даже предсе-
датель Центральной
избирательной комиссии
Дмитрий Маршания. Он
призвал «отложить ратифи-
кацию инвестиционного со-
глашения и максимально
доработать его на равно-
правных и взаимовыгодных
условиях».

Однако власть призы-
вов не услышала. В эфире
«АбазаТВ» президент за-
явил, что не намерен при-
слушиваться к мнению
оппозиции и старейшин, чем
вызвал дополнительную на-
пряженность. 

До начала заседания
протестующие обратились к
парламенту и потребовали
отказаться от ратификации
соглашения. Парламент
принял решение перенести
сессию на другой день, что
вызвало обеспокоенность
протестующих.Требование
провести заседание и отка-
заться от ратификации де-
путаты проигнорировали. И
после нескольких часов
ожидания толпа стала скан-
дировать «Долой дезер-
тира» и требовать отставки
Бжания.

С помощью КамАЗов,
припаркованных у забора,
ограда была снесена в не-
скольких местах, и проте-
стующие зашли на
территорию комплекса ад-
министративных зданий, а
затем и в сами помещения
парламента и администра-
ции президента. К этому
времени там не было ни
президента, ни правитель-
ства, ни депутатов. Сило-
вики не препятствовали
протестующим. Митингую-
щие еще раз подтвердили
свое теперь уже единствен-
ное требование отставки
Бжания с должности прези-
дента.

Представители власти и
оппозиции после перегово-
ров подписали Соглашение,
согласно которому прези-
дент Республики Абхазия
Аслан Бжания подает за-
явление об отставке, со-
общила пресс-служба главы
государства.

"В целях сохранения
стабильности и конститу-
ционного порядка в стране в
соответствии со статьей 65

Конституции Республики Аб-
хазия я подаю в отставку с
должности президента Рес-
публики Абхазия", — ска-
зано в заявлении Бжании.

Также, согласно догово-
ренности, граждане, собрав-
шиеся на территории и
внутри комплекса прави-
тельственных зданий,
должны разойтись 19 но-
ября. В случае невыполне-
ния данного пункта

президент Бжания отзовет
заявление об отставке.

Народное Собрание —
парламент Республики Аб-
хазия 19 ноября рассмотрит
заявление об отставке пре-
зидента Абхазии Бжании, а
исполняющим обязанности
главы государства станет
нынешний вице-президент
Бадра Гунба.

Премьер-министр Анк-
ваб А.З. освобожден от

должности и одновременно
на нее назначен Бганба В.Р.
Действующие министры ис-
полняют обязанности до
вступления в должность
вновь избранного прези-
дента Республики Абхазия,
указано в соглашении
между представителями
власти и оппозиции.

Илья пИтаЛеВ
рИа Новости

ПРЕЗИДЕНТ АБХАЗИИ УЙДЕТ В ОТСТАВКУ

Парламент
Абхазии принял
отставку прези-
дента Аслана
Бжания.

"За" проголо-
совали 28 депута-
тов из 31,
присутствовав-
шего на заседа-
нии. 

Решение при-
нималось тайным
голосованием,
для утверждения
отставки требова-
лось конститу-
ционное большинство – 24
голоса. 

В соответствии с Кон-
ституцией Абхазии испол-
няющим обязанности

президента Абхазии стал
вице-президент Бадра
Гунба.

Он будет занимать пост
до проведения досрочных
выборов.

ОТСТАВКА ПРИНЯТА

Президент Аслан Бжания ушел в отставку 19 ноября.
Это стало одним из пунктов соглашения, заключенного
между представителями власти и оппозиции по итогам пе-
реговоров в Минобороны.

Выборы президента Абхазии пройдут до 19 февраля
2025 года, уточнили Sputnik в ЦИК республики.

Согласно законодательству Абхазии, Народное Собра-
ние должно объявить дату проведения голосования не
позднее, чем через 15 дней со дня отставки главы госу-
дарства, а сами выборы должны состояться в течение трех
месяцев с даты прекращения полномочий президента.

В комиссии уточнили, что если бы досрочной отставки
не было, то выборы прошли бы в период с 23 января по 23
марта 2025 года из-за истечения пятилетнего президент-
ского срока Аслана Бжания.

Депутат Парламента Даут Хутаба подтвердил кор-
респонденту Sputnik, что дату досрочных президент-
ских выборов определят на заседании в ближайшее
время.

По его словам, выборы могут быть назначены на фев-
раль. Решение нужно принять оперативно, чтобы ЦИК
успел провести необходимую подготовку.

дО 19 февраля
Оппозиция в Абхазии курируется в том числе из-за ру-

бежа, причем при участии иностранных спецслужб, заявил
абхазский президент Аслан Бжания.

"Часть этих (оппозиционных – ред.) сил находится
на территории Абхазии, часть - за рубежом. Никто не
отменял деструктивную деятельность иностранных
специальных служб и их сообщников, это мы испыты-
ваем на себе. Это сложно доказать, материальных до-
казательств этому добыть очень непросто, но факт
остается таким. Я рассчитываю на то, что люди все-таки
мудрые и понимают, что это не просто так, взять и по-
менять ситуацию в стране к понедельнику", - сказал
Бжания.

Он также отметил, что в силу того, что Абхазия – мо-
лодое государство, в ней не было достаточного количе-
ства подготовленной политической элиты, которая
могла бы выверенно идти. Кроме того, руководитель
страны выразил надежду на то, что подрастающее по-
коление справится с этой задачей, потому что абсолют-
ное большинство жителей страны осознают, что в
основе ее становления лежат две силы - волеизъявле-
ние граждан и поддержка России.

ЗаЯВЛеНИе асЛаНа БЖаНИЯ

В Абхазии конфронтация между
властями и оппозицией вокруг согла-
шения о российских инвестициях в
итоге привела к тому, что президент
Аслан Бжания потерял свой пост. 

Таким образом в Абхазии в оче-
редной, уже третий, раз подряд путем
относительно мирного переворота
сменилась власть. Абхазский редак-
тор JAMnewsИнал Хашиг рассуждает
о том, почему это повторяется так
часто и с одним и тем же результатом.

Инал Хашиг:
Итак, очередная абхазская рево-

люция в очередной раз закончилась
успешно.

Классический сценарий отыгран,
как по нотам: недовольные граждане
бескровно захватывают президент-
ский дворец, после чего потерявший
чувство реальности президент уходит
в принудительно-добровольную от-
ставку.

Это уже третий подряд президент,
которому граждане таким вот ради-
кальным образом выражают вотум не-
доверия.  

В мае 2014 революционеры во
главе с Раулем Хаджимбой снесли с
президентского кресла Александра
Анкваб. 

В январе 2020 года очередной
лидер революционных масс Аслан
Бжания отправил в отставку уже са-
мого Хаджимбу и уселся в освободив-
шееся кресло.

И вот теперь, в ноябре 2024-го, та
же история повторилась уже с Бжа-
ния.

У нынешней революции несколько
лидеров, так что пока не ясно, кто
будет следующим главой Абхазии. Но
я уверен, что, если не переосмыслить
сам институт президентства, следую-
щего президента ждет та же судьба,
что и его предшественников.

Потому что проблема не в каждом
новом президенте, а в его безгранич-
ных полномочиях.

Этот формат 20 лет назад был
придуман под одного конкретного че-
ловека – Владислава Ардзинбу. 

В 1994 году, после окончания гру-
зино-абхазской войны, республика с
полностью разрушенной экономикой
оказалась в полной блокаде и ставила
перед собой лишь одну цель – вы-
жить.

К тому же сохранялась угроза во-
енного реванша со стороны Грузии.

В такой ситуации не было иной
альтернативы, кроме как сильная пре-
зидентская власть, дающая прези-
денту право быть фактически
диктатором. К тому же тогдашний пре-
зидент Владислав Ардзинба был для
своего народа безоговорочным авто-
ритетом.

В тот период президентство пред-
полагало не регулирование финансо-
вых потоков, не дружбу с российскими
олигархами и не ежедневные банкеты

в ресторанах. Оно предполагало вы-
живание.

Республика выжила. Владислав
Ардзинба ушел с поста. А его полно-
мочия стали «донашивать» следую-
щие президенты, которые не очень-то
понимали свою роль.

И вот уже двадцать лет абхазское
общество говорит о реформах. При
каждом новом президенте в начале
его пятилетнего срока создавались
конституционные комиссии, целью ко-
торых было перераспределение пол-
номочий между исполнительной и
законодательной властью. Но затем
эти президенты, приходившие к вла-
сти в облике реформаторов, остав-
ляли все как есть.

Власть пьянит, обогащает, развра-
щает и в конце концов доводит до са-
модурства.

Чтобы, наконец, выйти из этого по-
рочного круга, необходимо менять
саму систему управления – перерас-
пределить полномочия президента
так, чтобы он не чувствовал себя все-
сильным и безответственным царь-
ком.

Всем политическим силам надо
договариваться именно сейчас, пока
не состоялись новые президентские
выборы. Иначе нам не избежать оче-
редной революции и свержения оче-
редного напрочь потерявшего чувство
реальности монарха.

"Опять переворот, опять свержение президента"
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– Многие аналитики
предрекали подобное
развитие событий, кото-
рое мы наблюдаем сей-
час. «Мечта» готовилась
именно к такому сцена-
рию?

– Судя по заявлениям
лидеров «Грузинской
мечты», они готовились
именно к такому сценарию,
они говорили, что оппози-
ция не готовится к выборам,
а готовится к акциям проте-
ста. И, собственно говоря,
так и произошло. Да, оппо-
зиция еще до выборов за-
являла, что она не признает
никаких других результатов
выборов, кроме своей по-
беды, основываясь на дан-
ных опросов, которые они
приводили почти ежене-
дельно, публиковались во-
просы EdisonResearch,
которые заказывались оп-
позиционными телекомпа-
ниями. Лично для меня, – я
соглашусь с вами, что этот
результат в принципе был
ожидаем. Я не ждал, что,
несмотря на старания, пра-
вящая партия возьмет кон-
с т и т у ц и о н н о е
большинство, но то, что она
возьмет большинство,
ждал.

– Чем вообще были
вызваны разговоры о не-
обходимости конститу-
ционного большинства –
«Мечта» действительно
на это рассчитывала, или
это была политтехноло-
гия?

– Возможно и то и дру-
гое. Как вы, наверное, пом-
ните, почетный
председатель «Грузинской
мечты» [Бидзина] Иваниш-
вили не раз подчеркивал в
своих публичных выступле-
ниях, что после прихода к
власти «Грузинская мечта»
собирается внести суще-
ственные изменения в Кон-
ституцию Грузии по вопросу
территориального устрой-
ства и еще по каким то во-
просам. Это была, так
сказать, составная часть их
мирного плана по возвра-
щению отколовшихся ре-
гионов, поэтому был такой
план переделать Конститу-
цию Грузии в соответствии
с этим планом восстановле-
ния территориальной це-
лостности. Кроме того, я так
полагаю, что для «Грузин-
ской мечты» было важно
взять конституционное
большинство, потому что
они, видимо, собирались
еще внести какие-то изме-
нения в Конституцию Гру-
зии, о которых они во время
предвыборной кампании не
заявляли. Пока что это
остается тайной.

– Но мы можем загля-
нуть под ее завесу?

– Мне сейчас трудно об
этом судить, не хочется
вдаваться в конспироло-
гию, но полагаю, что все-
таки одним из главных
посылов «Грузинской
мечты» было следующее:
мы – та партия, которая
сможет обеспечить восста-
новление территориальной
целостности Грузии, мы

должны взять конститу-
ционное большинство,
чтобы изменить Конститу-
цию Грузии и тем самым
способствовать началу
этого процесса. Каковы
могли бы быть эти измене-
ния? Я не знаю, потому что
«Грузинская мечта» об этом
даже в намеках не гово-
рила.

– вы говорите, что
«Мечта» примерно пред-
ставляла уровень того,
что она получит. То есть
она понимала, что ника-
кого конституционного
большинства ей не све-
тит, – если, конечно, она
не поведет себя в этой си-
туации, как это принято
на других широтах пост-
советского пространства,
– в той же Беларуси.
Тогда зачем вообще было
ставить вопрос о консти-
туционном большинстве
в ходе предвыборной
кампании?

– Я полагаю, что этим
«Грузинская мечта» хотела
мобилизовать максимально
своих сторонников для того,
чтобы они пришли на вы-
боры и проголосовали за
правящую партию. Завет-
ная цель – восстановление
территориальной целостно-
сти Грузии – была на-
столько важна, что, видимо,
в «Грузинской мечте» пола-
гали, что на это поведется
избиратель, и тотально про-
голосует за правящую пар-
тию. Но, я думаю, сейчас
вряд ли стоит ворошить
прошлое, мы имеем то, что
имеем, и сейчас надо смот-
реть в будущее, как будет
работать новый парламент,
и как вообще будут разви-
ваться политические собы-
тия, которые пока что
оставляют много вопросов
без ответов, учитывая реак-
цию Запада на эти выборы.

– если говорить о бу-
дущем, означает ли сня-
тие вопроса о
конституционном боль-
шинстве отказ от за-
явленных планов,
которые выглядят до-
вольно угрожающе – от
расправы с оппозицией
до изменения Конститу-
ции?

– Я бы не стал так трак-
товать – расправа с оппози-
цией. Почему-то решили,
что всех будут стричь под
одну гребенку. Насколько я
понял, и так поняли многие
люди, в основном речь шла
о бывшей правящей партии
«Единое национальное
движение», а не обо всей
[оппозиции].

– Но коллективным
«Национальным движе-
нием» объявляли всю оп-
позицию, по крайней
мере, были заявления ли-
деров «Грузинской
мечты» об этом.

– Я не думаю, что здесь
подразумевались те оппо-
зиционные партии, которые
никоим образом не свя-
занны с «Национальным
движением». Здесь подра-
зумевалось именно «На-
циональное движение» и те

партии, ко-
торые отко-
лолись от
него, были
основаны
бывшими
ч л е н а м и
«Нацдви-
жения». Но
сейчас уже
этот вопрос
как бы снят
с повестки
дня. Од-
нако если
посмотреть
с другой стороны, потому
что у медали всегда есть
оборотная сторона, для
того, чтобы, как об этом
объявляла «Грузинская
мечта», предать суду «На-
циональное движение»,
вовсе не обязательно иметь
конституционное большин-
ство – для этого достаточно
достать с полки дела, кото-
рые там пылятся, напри-
мер, те события, которые
связаны с началом россий-
ско-грузинской войны 2008
года.

– Правильно ли я по-
нимаю, что «Грузинская
мечта» видит в этом
некий ресурс на следую-
щий предвыборный
цикл, потому что просто
противостояния с «На-
циональным движением»
уже может оказаться не-
достаточно?

– «Грузинская мечта»
последние 12 лет жила в
режиме коабитации с «На-
циональным движением»,
и, так сказать, имела ее в
качестве спарринг-парт-
нера. Наличие такого дис-
к р е д и т и р о в а н н о г о
спарринг-партнера на вы-
борах в качестве основной
оппозиционной силы помо-
гало «Грузинской мечте»
всегда одерживать убеди-
тельную победу. Но в 2019
году вот этот период сим-
биоза или мирного сожи-
тельства закончился, а
после этого в правящей
партии, на мой взгляд, со-
зрело решение, что надо
эту партию выводить с по-
литического поля Грузии и
заменить ее более здоро-
вой, на их взгляд, оппози-
цией. Пока такая
оппозиционная сила еще не
идентифицирована, но за-
дача удалить «Националь-
ное движение» с
политического поля, я
думаю, стоит перед правя-
щей партией, и полагаю,
что несмотря на то, что она
не смогла получить консти-
туционного большинства,
она предпримет какие-то
шаги в этом направлении.

– Готова ли она к
этому политически и по-
литтехнологически, по-
тому что, если
действительно политиче-
ский процесс будет раз-
виваться в этом
направлении, это мягко
говоря явно изменит по-
литический характер
страны?

– Трудно сказать. Раз
она дала такое обещание
своему избирателю, то вряд
ли сейчас она может за-
брать его обратно. Един-
ственным оправданием
тому может служить то, что,
мол, вы нам не дали кон-
ституционного большин-
ства, и поэтому мы не в
состоянии выполнить это
обещание. Но опять-таки,
повторяю, если «Грузин-
ская мечта» действительно
настроена удалить с поли-
тической карты Грузии «На-

циональное
движение»,
то для этого
не нужно кон-
ституционное
большинство,
для этого
нужна просто
политическая
воля.

– в таком
случае, если
мы продол-
жаем гово-
рить о
дальнейшем

курсе, что будет с реше-
ниями «Грузинской
мечты», которые чреваты
предложением кризиса –
с законом об «иноаген-
тах», об лГБТ? И вообще,
когда-то вы сказали, что
«Грузинская мечта» ре-
шила заняться строи-
тельством суверенной
демократии – эта суве-
ренная демократия была
предвыборным проектом
или более стратегиче-
ским?

– И то и другое. Если
послушать лидеров «Гру-
зинской мечты», то в их за-
явлениях звучит общий
посыл, что мы будем готовы
к интеграции в Евросоюз в
2030 году». Называя эту
дату, видимо, они рассчи-
тывают на то, что в Европе
под влиянием последних
политических событий –
выборы Дональда Трампа
президентом США, возмож-
ные политические измене-
ния в США и в самой
Европе, потому что сейчас
в Европе грядут какие-то
политические сдвиги, – они
видимо надеются, что Ев-
ропа как-то изменит свои
прежние подходы к Грузии,
и не будет строго и настоя-
тельно требовать отмены
этих законов. Как заявили
лидеры «Грузинской
мечты», они надеются, что
сумеют все-таки убедить
Европу перезагрузить отно-
шения, как они выра-
жаются, перейти к каким-то
соглашениям, компромисс-
ным вариантам, чтобы и
«Грузинская мечта» смогла
сохранить лицо, и Европа
тоже не отходила от своих
базовых принципов. 

– От чего зависит этот
выбор?

– Во многом зависит от
того, какие действия пред-
примет Евросоюз и какие
действия предпримут Со-
единенные Штаты. Если
они выберут жесткий вари-
ант, скажем, дальнейшие
санкции, дальнейшие нака-
зательные мероприятия,
если можно так выразиться,
например, приостановка
безвизового режима, поли-
тические контакты и так уже
ограничены, приостановка
базовой финансовой по-
мощи, которая может уже
отразиться на внутренней
экономической ситуации,
то, возможно, произойдет
какой-то пересмотр пози-
ции.

– в сторону ужесточе-
ния или наоборот?

– В сторону смягчения.
Но, с другой стороны,
может произойти и обрат-
ное: если «Грузинская»
мечта решит, что Европа
окончательно от нее отвер-
нулась, тогда ее позиция
может быть ужесточена.
Все зависит от той конъ-
юнктуры, которая сложится
в ближайшие несколько ме-
сяцев, на мой взгляд.

– Какие риски такого
ужесточения, о котором

вы говорите? Хватит ли,
скажем так, у Грузии «вен-
герского» ресурса для
выживания и развития,
или есть риск действи-
тельно превращения
предвыборного крена в
сторону Москвы в реаль-
ный политический?

– Я не разделяю мне-
ние, что «Грузинская
мечта» может сделать крен
в сторону Москвы, потому
что для того, чтобы сделать
такой геополитический по-
ворот, в стране должна
быть какая-то социальная
база для этого. Если по-
смотреть на результаты
этих выборов, то откро-
венно пророссийские силы
набрали всего 2,5 про-
цента. Это говорит о том,
что пророссийские силы
Грузии потерпели серьез-
ное поражение.

– Мы говорили о тре-
вожных сценариях, пе-
рейдем к
оптимистичным. если
будет выбран более или
менее компромиссный
вариант, где границы ком-
промисса, что может
стать его форматом для
«Грузинской мечты»? И с
точки зрения тактической,
скажем так, в отношении
законов, которые она
приняла, – к примеру, мо-
раторий какой-то, глас-
ный или негласный на их
выполнение, – и стратеги-
чески? Что здесь может
«Грузинская мечта» пред-
ложить Западу?

– Сначала мы должны
дойти до этой точки.
Сначала мы должны до-
ждаться заключения ОБСЕ
по выборам, это будет
иметь ключевое значение –
признают они в выборы ле-
гитимным или не признают,
пусть даже с оговорками.
Заключение миссии ОБСЕ
будет иметь, я думаю,
ключевое значение для
того, как будут дальше раз-
виваться события – будет
ли протест оппозиции
иметь какую-то легитимную
основу. Если, скажем, мис-
сия ОБСЕ скажет, что да,
были нарушения, но в
целом выборы прошли кон-
курентные, обстановка и из-
биратели Грузии
свободным волеизъявле-
нием избрали вот именно
эту партию, то тогда проте-
сты оппозиции скорее всего
пойдут на убыль.

Другой дело – разрешит
ли «Грузинская мечта»
международной комиссии
подключиться к расследо-
ванию возможных наруше-
ний? Если «Грузинская
мечта» проявит в этом
плане какой-то гибкий под-
ход, возможно, шансы леги-
тимизации этих выборов
возрастут, потому что, на-
сколько мне известно,
каких-то особо тяжелых на-
рушений выявлено не
было. Да, сейчас оппозиция
собирает фактологию,
чтобы представить это За-
паду, и попытаются убедить
в том, что выборы должны
состояться заново. Но по-
смотрим, я не хочу загляды-
вать вперед.

Отвечая же на ваш во-
прос, скажу: «Грузинская
мечта» всегда отличалась
тем, что она никогда не хло-
пала дверьми, всегда
оставляла пути для отхода
– она это доказала во
время своего 12-летнего
правления. Я думаю, что и
на сей раз она оставила
себе вот этот случай для от-

хода, если она посчитает
нужным, она пойдет на ком-
промиссы, несмотря на
жесткие заявления. Если,
скажем, выборы будут при-
знаны легитимными, то
«Грузинская мечта» будет в
лучшей позиции, чтобы от-
стаивать свою точку зрения.
Потому что, в таком случае,
если получится так, что
большинство избирателей
Грузии одобряют политику
«Грузинской мечты», соот-
ветственно, они одобряют и
принятие закона «О про-
зрачности иностранного
влияния», одобряют закон
против ЛГБТ. Это воля, так
сказать, избирателя, а про-
тив воли избирателя идти
трудно.

– еще среди надежд
«Грузинской мечты»
была победа Трампа, и
она случилась. Это дей-
ствительно что-то меняет
или это были, скорее, ри-
торические упражнения?

– «Грузинская мечта»,
насколько я могу судить по
заявлениям их лидеров,
ожидала победу Трампа и
связывала с ней возмож-
ность реальной переза-
грузки отношений с США.
Но мы еще не знаем, какую
политику администрация
Трампа выберет в отноше-
нии Грузии, потому что
здесь очень много вопро-
сов, которые США могли бы
иметь в отношении Грузии –
партнерство с Китаем,
связи с Ираном, то, что
«Грузинская мечта» не все-
гда следует в фарватере
американской политики. Ко-
нечно, это не может нра-
виться любой
американской администра-
ции, поэтому, соответ-
ственно, не все так просто в
этом отношении. Но то, что
Дональд Трамп занимает
консервативную позицию
именно по тем вопросам, по
которым ее занимает «Гру-
зинская мечта», то для
«Грузинской мечты», ко-
нечно же, его победа все-
лила какие-то надежды на
то, что Соединенные Штаты
будут не так жестко требо-
вать, скажем, отмены того
же закона против ЛГБТ.

– То есть надежда не
столько на политику
Трампа, сколько на его
большую снисходитель-
ность к тому, что делает
«Грузинская мечта»?

– Да, потому что преж-
няя администрация США со
своими глобалистско-либе-
ральными подходами не
соответствовала ожида-
ниям «Грузинской мечты», и
более жестко на нее напи-
рала в этом плане. Я пола-
гаю, что администрация
Трампа в этом плане не
будет так жестко давить,
все это будет зависеть от
того, какая будет realpolitic в
ближайшем будущем, как
закончится война в
Украине, потому что очень
многие геополитические
факторы влияют на отно-
шения Грузии и Запада. Не
будем, так сказать, сужать
политический процесс до
этих двух злосчастных зако-
нов. Все гораздо шире, го-
раздо сложнее, и поэтому я
думаю, что в «Грузинской
мечте» тоже осознают это и
попытаются встроиться вот
в ту новую архитектуру без-
опасности, которая нас
ожидает после завершения
войны в Украине.

Вадим дуБНОВ
Эхо Кавказа

Заал Анджапаридзе: 
«Не надо сужать политический процесс 
до этих двух злосчастных законов. . .»

В Грузии продолжается кризис, связанный с
прошедшими парламентскими выборами и проте-
стами оппозиции. Ждет легитимизации выборов
«Грузинская мечта» – как внутри страны, так и со
стороны западных партнеров, которые тоже не
спешат с принятием решения. О том, как может
разрешиться этот кризис, что «Грузинская
мечта» намерена делать со своей победой, если
удастся ее сделать окончательной, как она наме-
рена выстраивать отношения с Западом и на
какие компромиссы готова, «Эхо Кавказа» погово-
рило с гостем недели, политологом Заалом Анджа-
паридзе.



Генеральный ди-
ректор «АКВАФОН»
Алхас Аргун о подпи-
сании «Инвестицион-
ного соглашения».

Подписание инве-
стиционного соглаше-
ния, на мой взгляд,
похоже на аферу, тут
ничего другого сказать
нельзя. Я смотрю на то,
как было проведено его
подписание:  один из
депутатов, председа-
тель парламентского ко-
митета, направил в
правительство письмо,
которое не согласовал с
другими депутатами и
на основании такого вот
письма произошло под-
писание.

Само соглашение,
на мой взгляд, несёт
нам множество рисков,
если оно будет ратифи-
цировано парламентом,
картина для Абхазии
будет печальная.

Даже если не брать
в расчёт беспрецедент-
ные льготы, которые
предоставляются инве-
сторам и освобождение
от всех налогов на
большой срок, в случае
строительства апарта-
ментов всю прибыль ин-
вестор получает сразу:
построил, продал и
всё… У него больше ни-

каких дел
нет, он на-
логи не за-
платил и
никогда не
з а п л а т и т .
Какие налоги
они плани-
руют полу-
чать с
а п а р т а м е н -
тов в буду-
щ е м ?
Коммунальные услуги?
Очень сомнительная
прибыль.

Если у инвестора
возникнут проблемы,
например, с возвратом
кредита, российский
банк получит в уплату
абхазскую землю и всё,
что на ней. И я совсем
не исключаю, что  это
будет делаться пред-
умышленно, именно с
этой целью. Ивестор по-
лучит огромный кредит,
банк получит в уплату
кредита землю со всеми
объектами на ней, рос-
сийский суд примет ре-
шение, а исполнять его
и расплачиваться будет
абхазская сторона… В
этой схеме я вижу
только одну пострадав-
шую сторону – это Абха-

зия.
Нам не нужны

любые деньги и любые
инвестиции, нам нужны
ответственные инве-
сторы. И я могу приве-
сти пример абсолютно
здоровых и правильных
инвестиций в экономику
Абхазии. Это тот же АК-
ВАФОН, в котором я ра-
ботаю. В этом
инвестиционном про-
екте учитываются и
права абхазских акцио-
неров, и уважение к аб-
хазским законам, а
уплата всех налогов не
мешает компании ак-
тивно развиваться. Вот
пример здоровых инве-
стиций.

А то, что они хотят
сейчас сделать –  это
афера…

В Абхазии про-
должают обсуж-
дать проект
соглашения о льго-
тах российским ин-
в е с т о р а м .
Обещанная две
недели назад
встреча депутатов
и оппозиции про-
шла в парламенте. 

На встрече
глава Абхазского
национального
движения (АНД)
Адгур Ардзинба отметил
свое категорическое несо-
гласие с данным докумен-
том.

«Льготы для иностран-
ных инвесторов уже пред-
усмотрены в Законе «Об
инвестиционной деятельно-
сти», и нет необходимости
создавать дополнительные
механизмы в виде междуна-
родного соглашения, кото-
рое позволит крупным
иностранным компаниям
действовать в Абхазии без
конкуренции», – рассказал
лидер АНД.

Он считает, что основ-
ным приоритетом для вла-
сти должна быть поддержка
абхазского малого и сред-
него бизнеса.

«Задача государства и
органов власти – защищать
местных предпринимате-
лей, а не искать возможно-

сти для поддержки ино-
странного капитала, – ска-
зал Адгур Ардзинба и
предложил Аслану Бжания
выйти с повесткой по «сдаче
абхазских интересов на вы-
боры». – Если президент
считает, что его политика по
сдаче национальных инте-
ресов принимается боль-
шинством абхазского
народа, то пускай идет с
этой повесткой на выборы».

Лидер Комитета по за-
щите суверенитета Леуан
Микаа подчеркнул ущерб-
ность соглашения. Он назы-
вает его невыгодным для
Абхазии и обращает внима-
ние на то, что в результате
его реализации земли Абха-
зии окажутся в управлении
иностранных компаний,
будет уничтожен отече-
ственный бизнес.

«Земля – основной объ-
ект сделки в рамках так на-

зываемого «инвестицион-
ного соглашения». Согла-
шение открывает путь к
массовой утрате земли, ко-
торая станет предметом
залога и кредитных опера-
ций, в результате чего ог-
ромные участки окажутся в
руках третьих лиц. Эта
сделка явно продвигается
в интересах олигархиче-
ских кругов, а не абхазского
народа».

Обсуждение проекта
соглашения проходило и

на независимых информа-
ционных площадках. Член
экспертного фонда «Аамта»
Натали Смыр считает, что
соглашение выстроено во-
круг земли и является схе-
мой по ее отчуждению.
Глава Центра стратегиче-
ских исследований ученый
Олег Дамения считает внед-
рение крупных инвести-
ционных проектов без
принятия государственной
программы развития опас-
ным для страны. Экономист
Хатуна Шатипа предлагает
руководству страны зани-
маться не созданием усло-
вий для иностранных
предпринимателей, а вопро-
сами демографии, образо-
вания и здравоохранения.
Она привела статистиче-
ские данные и назвала си-
туацию в Абхазии
«демографической зимой».
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АБХАЗИЯ - СЕГОДНЯ

по материалам абхазских сМИ.
публикуются с сокращениями

пОЧеМу аБХаЗЫ прОтИВ ИНВестИЦИОННОГО сОГЛаШеНИЯ с рОссИеЙ

Полагаю, что сначала
нужно дать определение
самому Соглашению, по-
скольку уровень вранья
направлен на подмену по-
нятий. Как можно не же-
лать, чтобы в республике
развивалась: промышлен-
ная переработка сельско-
хозяйственной продукции,
обрабатывающее про-
изводство, объекты газо-
с н а б ж е н и я ,
водоснабжения и водо-
отведения, теплоснабже-
ния, социальной и
цифровой инфраструк-
туры, транспортные и ло-
гистические узлы,
автомобильные дороги
общего пользования, воз-
душные и морские порты,
железнодорожные вок-
залы и железнодорожная
инфраструктура, топ-
ливно-энергетическая
сфера, объекты генера-
ции электроэнергии. Это
действительно прекрасно,
если мы в рамках «Согла-
шения» решаем вышепе-
речисленные задачи.
Поскольку понимаем, что
ни самостоятельно
страна, ни инвестор без
мер поддержки осуще-
ствить не смогут.

Но почему меры под-
держки направлены от об-
ратного? Освобождение
от уплаты ввозных тамо-
женных пошлин при ввозе
на территорию Респуб-
лики Абхазия строитель-
ных материалов и
оборудования, предназна-
ченных для реализации
инвестиционного проекта,
освобождение от уплаты
налога на имущество ор-
ганизаций и налога на
прибыль организаций в
течение 8 лет с даты
ввода в эксплуатацию

объектов капитального
строительства, право воз-
мещать налог на добав-
ленную стоимость из
бюджета Республики Аб-
хазия в объеме 50% от
суммы уплаченного на-
лога, обеспечение пре-
имущественного по
сравнению с другими юри-
дическими лицами, не
включенными в Реестр,
право на предоставление
мощностей и подключения
к инженерным сетям и
коммуникациям, требую-
щимся для реализации
инвестиционного проекта,
защита от коммерческих
рисков и возмещение ре-
ального ущерба.

Угрозы, связанные с
отчуждением земли, зало-
гом и передачей объектов
третьим лицам, представ-
ляют реальную опасность
для суверенитета Абха-
зии. Это фактически путь к
отчуждению абхазских зе-
мель. НАВСЕГДА.

Теперь, с нас требуют
скорейшего одобрения
проекта ведущего к повсе-
местному разорению на-
селения, а затем и
страны.

В то же время, в самой
Российской Федерации за-
конопроект об «апарта-
ментах», тире
«многофункциональное
здание», Государственной
Думой был отклонен. Пол-
ное название «Федераль-
ный закон «О внесении
изменений в Градострои-
тельный кодекс Россий-
ской Федерации и
отдельные законодатель-
ные акты Российской Фе-
дерации в части
регулирования отдельных
правоотношений, возни-
кающих в связи со строи-

тельством многофункцио-
нальных зданий» (2021
год). Несмотря на все по-
пытки российских застрой-
щиков протащить
«многофункциональные
здания (комплексы)»
(любой ценой, ровно как у
нас сегодня), здравый
смысл законодателей го-
сударственной Думы, воз-
обладал. Законопроект
был отклонен.

При строительстве
многофункциональных
зданий (комплексов) на
застройщика не может
быть возложена обязан-
ность по строительству
школ, садиков, дорог и
иной социальной инфра-
структуры. Это все ло-
жится на плечи бюджета
города. Такие застрой-
щики получают необосно-
ванные преимущества,
перед добросовестными
строителями. Помимо, ис-
пользуются для строи-
тельства участки, не
предназначенные и негод-
ные для жилищного строи-
тельства (промзоны,
порты и пр).

Также возникают во-
просы к пункту о «праве
возместить налог на до-
бавленную стоимость из
бюджета Республики Аб-
хазия в объеме 50% от

суммы уплаченного
налога». Как бы не
получилось, что в ре-
зультате всем из-
вестных схем по
незаконному возме-
щению НДС, не при-
шлось отдать весь
НДС, собранный со
всех плательщиков.

Наш абхазский
законодатель, руко-
водствуясь интере-
сами государства,
(так – же) находясь

под колоссальным давле-
нием отдельных лобби-
стов, идя по пути здравого
смысла –  отклонил про-
ект закона «Об апарта-
ментах». К тому же,
данный закон лежит вне
унификации законода-
тельств РФ и РА, в части
«гармонизации».

Отмечу, что в отличие
от Российской Федерации,
«апартаменты, много-
функциональные здания
(комплексы)» для Респуб-
лики Абхазия носят экзи-
с т е н ц и о н а л ь н ы й ,
необратимый характер с
учетом небольшой терри-
тории с населением в 250
тыс.чел.

В таком виде «Согла-
шение» открывает путь
иностранному застрой-
щику к строительству
жилых многоквартирных
домов под маской апарта-
ментов. И не просто от-
крывает, а предоставляет
необоснованные префе-
ренции относительного
национального застрой-
щика, ставя его в заранее
неконкурентоспособную
позицию. А позднее, с
целью стимулирования
продаж, по такому же
принципу будет продав-
лено предоставление

вида на жительство и
гражданства, как это реа-
лизовано сегодня в Гру-
зии.

Принятие закона о
многофункциональных
комплексах, никак не сни-
мает проблему застройки
Абхазии апартаментами, а
направлено лишь на раз-
мытие внимания. Госпо-
дин Бжания (Гарант
Конституции) без зазре-
ния ставит «свой» народ
на растяжку, когда непри-
нятие «соглашения»
уменьшат инвестиции в
инфраструктуру Абхазии,
а принятие – захлопнет
крышку гроба абхазского
бизнеса.

Пицундская «схема»
снова в действии? Когда
после «ночной сессии»
парламент получил ноту
от МИД России, подтвер-
ждающую опасения обще-
ственности в том, что
передача третьим лицам
была ключевым элемен-
там соглашения. До сих
пор обществу неизвестно,
была ли реакция МИД Аб-
хазии и что она содер-
жала.

Абхазский народ готов
договариваться, на взаим-
ной товарищеской основе.
Для чего, зачем  ставить
отношения наших народов
в угоду частных инвести-
ций, по принципу господ с
туземцами, как это практи-
ковалось в странах Аф-
рики при колониальном
давлении сателлита?

Не надо разрушать
отношения между россия-
нами и абхазским обще-
ством, когда в республике
десятилетиями осуществ-
ляется целый комплекс
мер по укреплению межго-
сударственного и межна-

ционального согласия.
После того, как мы вышли
из тяжелой войны, от-
стояли не только свои гра-
ницы, но и южные рубежи
России, наш народ
ввергли в жесточайшую
блокаду, без возможности
восстановиться. Времена
Ельцина и Козырева еще
свежи в памяти нашего
травмированного обще-
ства, на фоне около
властных представителей
России (заинтересантов),
которые ровно также, се-
годня, заламывают  руки
шантажом, угрожая но-
выми лишениями. Ни
власть имущим, ни прези-
денту за праздничными
столами – угрожают обыч-
ным людям, отказывая  в
помощи самой социально
уязвленной части населе-
ния.

В преамбуле «Союзни-
чества и стратегического
партнерства», между Рос-
сийской Федерацией и
Республикой Абхазии за-
ложены основы взаимного
уважения на основе вза-
имных интересов.

Есть два пути в реше-
нии искусственно создан-
ной проблемы, короткий –
не ратифицировать это
ущербное соглашение, ко-
торое ставит союзную рес-
публику в лице народа
Абхазии в заведомо ущерб-
ное положение, не имею-
щее ничего общего с
партнерством.

Второй путь заключа-
ется в том, чтоб исключить
из «соглашения» ту часть,
которая был притянута «за
уши», включена четвертым
пунктом гораздо позже, как
не имеющая никакого отно-
шения к межгосударствен-
ному взаимодействию.

Виталий Габния:
Это путь к отчуждению абхазских земель. НАВСЕГДА

ПОДКОП ПОД СУВЕРЕНИТЕТ ЭТО АФЕРА
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Не признающие резуль-
таты парламентских выборов
грузинские оппозиционные
партии перед заседанием
Совета ЕС по иностранным
делам обратились с совмест-
ным письмом к главе евро-
пейской дипломатии
ЖозепуБоррелю и главам
МИД стран Евросоюза.

«Проевропейские и де-
мократические партии отка-
зываются признавать
легитимность этих выборов и
заходить в парламент», ска-
зано в обращении. Партии
указывают на беспрецедент-
ный масштаб фальсифика-
ций и манипуляций на
выборах.

Партии призывают
Брюссель:

Инициировать миссию
оценки/фактического рассле-
дования под руководством
ЕС для оценки внешнего и
внутреннего вмешательства
в выборы 2024 года в тече-
ние следующих 30 дней.
Инициировать всесторон-
нюю международную оценку
выборов 2024 года через

Миссию последующего на-
блюдения за выборами, ра-
ботающую в координации с
ОБСЕ/БДИПЧ;

Призвать правительство
Грузии не созывать заседа-
ние парламента, избранного
26 октября, до проведения
международной оценки.
Четко дать понять, что этот
парламент не будет иметь
легитимности, если он собе-
рется в то время, когда вы-
боры не признаются
свободными и честными

международным сообще-
ством.

Сделать четкое заявле-
ние о том, что процесс вступ-
ления Грузии в ЕС
приостановлен в связи с по-
ведением правительства на
парламентских выборах.

Приостановить все офи-
циальные коммуникации на
уровне ЕС с существующим
правительством до тех пор,
пока они не согласятся на
международное расследова-
ние процесса, включая: от-

мену заседаний Совета
ассоциации ЕС-Грузия;
приостановление поли-
тического диалога на
высшем уровне; замо-
розку механизмов тех-
н и ч е с к о г о
сотрудничества.

Приостановить фи-
нансовую помощь
(примерно 120 миллио-
нов евро ежегодно) для
правительства до тех
пор, пока результаты
расследования не ста-
нут известны; перена-
править средства

помощи на грузинские НПО и
независимые СМИ; создать
механизмы прямой под-
держки для организаций
гражданского общества; соз-
дать чрезвычайный фонд
для независимых СМИ, под-
вергающихся давлению; под-
держать программы,
способствующие демократи-
ческой устойчивости и це-
лостности выборов.

«Наше окончательное
требование недвусмыс-
ленно: новые выборы в 2025

году в улучшенной избира-
тельной среде, с политически
сбалансированным избира-
тельным управлением и по-
литически нейтральными
государственными институ-
тами. Однако в качестве воз-
можной немедленной
реакции Европейского
Союза, в качестве промежу-
точного шага к этой цели, мы
считаем, что четкий призыв к
международной оценке вы-
боров и приостановка всего
межправительственного
взаимодействия, связанного
с ЕС, были бы разумным спо-
собом поддержать демокра-
тическое будущее Грузии.
Грузинские демократические
политические партии, граж-
данское общество, свобод-
ные СМИ и грузинский народ
рассчитывают на вашу под-
держку, поскольку наша
страна стремится спасти
свою демократию», – гово-
рится в письме, которое под-
писали представители
объединений «Коалиция за
перемены», «Единство – На-
циональное движение»,

«Сильная Грузия» и «Гаха-
рия за Грузию».

Документ на заседании
правительства прокомменти-
ровал премьер Грузии Ирак-
лий Кобахидзе:

«Я хотел бы перечислить
основные требования (оппо-
зиции) – они потребовали
приостановки процесса евро-
пейской интеграции; прекра-
щения коммуникации между
ЕС и государственными ин-
ститутами, властями; они по-
требовали приостановить
финансирование в размере
120 миллионов, а также по-
просили направить эту сумму
на укрепление агентуры в
нашей стране. Это три основ-
ных требования, с которыми
радикальная оппозиция об-
ратилась к Брюсселю. Вы
помните знаменитое посла-
ние Серго Орджоникидзе в
Москву сто лет назад? Это
новое послание Серго Орд-
жоникидзе спустя век, но не в
Москву, а в данном случае в
Брюссель».

ЭХО КаВКаЗа

Письмо четырёх 
Чего требует от Брюсселя грузинская оппозиция?

Когда вечером 26 ок-
тября председатель ЦИК
Грузии объявил официаль-
ные результаты парламент-
ских выборов, возможно, тем
самым завершился опреде-
ленный этап нашей истории.

Этот этап начался при-
мерно в конце 1990-х или с
«Революции роз» в 2003 году,
и его основным направле-
нием был курс на Европу.

С точки зрения социаль-
ной и политической практики
мы не являлись европейской
страной, но признавали ев-
ропейские идеалы и посте-
пенно к ним стремились или
пытались к ним прибли-
зиться. С другой стороны, Ев-
ропа также постепенно
признавала нас частью себя.

Сейчас мы перешли в
качественно новое состоя-
ние, которое я назову Евра-
зийской Грузией.

Должен уточнить: я также
не верю, что результаты вы-
боров отражают волю грузин-
ского избирателя. Протест и
различные формы борьбы
будут и должны быть. Но
этого может оказаться недо-
статочно, чтобы заставить
власти отступить в принципи-
альных вопросах. Поэтому я
исхожу из предположения,
что официальный результат
выборов, каким бы неспра-
ведливым он ни был, оста-
нется в силе.

Если так, то, есте-
ственно, возникают вопросы
— как мы дошли до этого и
что нас ждет дальше? Поз-
вольте мне поделиться не-
сколькими соображениями.

Почему мы проиграли? 
Геополитический

аспект
Хотя правительство и ис-

пользовало незаконные ме-
тоды в больших масштабах,
одним этим все не объ-
яснить. Даже в центральных
районах Тбилиси, где оппози-
ция показала самые высокие
результаты, около 40 процен-
тов поддержали «Мечту».
Это слишком много. Логично
предположить, что в других
местах его реальный резуль-
тат был еще выше. Почему?

Прежде всего, главный
посыл «Грузинской мечты»
— «Мы выбираем мир» —
оказался довольно эффек-
тивным. Да, разговоры о
«партии глобальной войны»
— параноидальный бред, а

баннеры, противопоставляю-
щие разрушенную Украину
процветающей Грузии,
крайне безнравственны; но в
итоге все это разжигало в
людях базовый инстинкт —
страх войны.

Что могла противопоста-
вить этому оппозиция? Она
решила не поддаваться на
этот спор с властями и сме-
нить тему: предложить
людям на выборах сделать
выбор между Европой и Рос-
сией. Объективно говоря, это
действительно так и было, но
была ли это эффективная
предвыборная стратегия?

Логично, что она должна
была сработать: мы знаем,
что подавляющее большин-
ство грузин хочет в Европу, а
не в Россию. Однако «Гру-
зинская мечта» сумела за-
крепить мысль (пусть и не
высказывая ее буквально),
что на данном этапе движе-
ние в сторону Европы озна-
чает войну с Россией или, по
крайней мере, реальную
угрозу войны. Не стоит удив-
ляться, что страх перед вой-
ной перевесил
привлекательность Европы.

Некоторые считают, что
нежелание участвовать в
теме «войны и мира» было
ошибкой. Возможно. Но оп-
позиция выбрала такую так-
тику еще и потому, что у нее
не было простого ответа на
риторический вопрос: «Зна-
чит, ты хочешь войны?». Этот
ответ должен был учитывать
реальность того, что Россия
действительно наказывает
Украину за ее прозападную
ориентацию (так же, как в
2008 году она наказала за это
нас)

Я далек от мысли, что
видение «Грузинской мечты»
верно; но в предвыборной
кампании работают не поли-
тологические рассуждения, а
четкие и простые послания.
Тот, кто критикует оппозицию,
должен был предложить
такой вариант послания. Я
такого не слышал.

Результаты выборов сле-
дует рассматривать в кон-
тексте регионального
геополитического противо-
стояния. Одной из причин на-
шего поражения является то,
что в это время российская
армия наступала на украин-
скую; было ясно, что это
также означало отступление

Запада. Уже в первые дни
войны Иванишвили сделал
ставку на победу России, и,
как бы неприятно ни было
это признавать, на данном
этапе ему повезло. Если бы
война складывалась в пользу
Украины, то, возможно, и ре-
зультаты наших выборов
были бы другими.

Гражданское 
общество против 

административного
ресурса

В Грузии каждые выборы
представляют собой борьбу
между административным
ресурсом и гражданским об-
ществом (в целом оно пред-
ставляет собой активных,
способных к самоорганиза-
ции людей). Эта борьба
крайне неравная, поскольку
ресурсы гражданского обще-
ства значительно скромнее
по сравнению с ресурсами
власти.

Сейчас критика оппози-
ции вновь станет популяр-
ной, и в некоторых случаях
она будет справедливой. Од-
нако сомнительно, что на
данном этапе у нас могла бы
быть значительно более
сильная оппозиция. Сильная
оппозиция строится на силь-
ном гражданском обществе,
которое в конечном счете за-
висит от сильного среднего
класса. У нас этого пока нет.

У власти же есть доста-
точно хорошо отлаженная го-
сударственная машина,
унаследованная от «Нацио-
нального движения» [главной
оппозиционной партии, соз-
данной Михаилом Саакаш-
вили], которую она еще
больше укрепила в части, ка-
сающейся контроля над об-
ществом и репрессий.

Как показывает наша ис-
тория, оппозиция все же
может победить на выборах,
если общественное недо-
вольство особенно остро, а в
правящей команде есть внут-

ренние разногласия. Но на
этот раз не было ни того, ни
другого.

На это также повлияла
экономическая ситуация.
Экономическое положение
наших граждан нельзя на-
звать удовлетворительным,
но экономическая динамика
последних лет была сравни-
тельно позитивной (в том
числе и потому, что Грузия в
краткосрочной перспективе
выиграла от своей позиции в
отношении войны в Украине).
Высокая инфляция 2022 года
забыта. Поэтому экономиче-
ские, «хлебные» вопросы, ко-
торые наиболее волнуют
людей, не играли на этих вы-
борах большой роли; без
этого выиграть выборы
сложно.

Что нам делать в 
Евразийской Грузии?
Официальный результат

выборов означает, что мы
становимся евразийской, а
не европейской Грузией.

Почему я говорю «евра-
зийская», а не «российская»?
И последнее определение не
было бы ошибкой: эти вы-
боры окончательно про-
яснили, что в конфликте
между Россией и Западом
мы на стороне России (хотя и
не заявляем об этом от-
крыто). Однако это не обяза-
тельно подразумевает
открытое движение в сторону
России. Россия уже выиг-
рала, поскольку Грузия фак-
тически отказалась от
европейской ориентации.
Остальное — детали.

Я хочу сказать, что типо-
логически Грузия превраща-
ется в евразийскую страну (и
под этим я не имею в виду
обязательно членство в
«Евразийском союзе»). Такая
страна может вообще не
иметь четкого внешнеполи-
тического курса; антизапад-
ную риторику и шаги она
может сочетать с договорен-
ностями с Западом по кон-
кретным вопросам (если это
будет возможно). Иваниш-
вили называет это «налажи-
ванием отношений».

Главная выгода, которую
приносит Иванишвили пере-
ход в евразийский лагерь, за-
ключается в том, что он
может, по сути, игнорировать
мнение Запада (чем он зани-
мается уже последние годы).

Главным результатом

станет системная атака на
институты гражданского об-
щества — на оппозицию, не-
п р а в и т е л ь с т в е н н ы е
организации, независимые
медиа и университеты. Эта
атака уже анонсирована; ве-
роятно, она составит основ-
ной политический контекст
ближайших лет.

Цель Иванишвили за-
ключается в том, чтобы пре-
вратить Грузию в страну,
подобную Беларуси или
Азербайджану. Надеюсь, ему
это будет сложно, но исклю-
чать ничего нельзя.

Наиболее значительным
достижением Грузии за по-
следние десятилетия яв-
ляется даже не статус
кандидата в члены Европей-
ского Союза (который сейчас
имеет нулевую ценность), а
реальное (пусть и не слиш-
ком мощное) формирование
гражданского общества. Мы
привыкли к свободе слова и
действия; от этого отвыкнуть
не так просто, однако режим
Иванишвили именно это и
попытается сделать.

Это означает, что грузин-
ское общество переходит в
режим обороны от нападе-
ний. В настоящее время мы
находимся примерно в таком
же состоянии, как украинская
армия в Донбассе: она
яростно сражается, чтобы не
потерять больше, но когда
видит, что другого выхода нет,
организованно отступает.
Разница только в том, что
наши методы мирные.

Сейчас общество нахо-
дится в режиме смятения,
депрессии и частичного отри-
цания реальности, что после-
довало за полуторачасовой
эйфорией после объявления
экзитполов. Это очень
опасно. Мы должны вернуть
себе чувство реальности.
Атака провалилась, этот
раунд проигран; теперь не-
обходимо сохранить как
можно больше и подгото-
виться к контрнаступлению,
когда появится возможность
(никто не знает, когда это
точно произойдет).

Роль Запада 
в этой ситуации

В этой борьбе у нас оста-
ется надежда на Запад. У
этого есть основания. Но, к
сожалению, у нас немного
преувеличенное представле-
ние о его конкретных рычагах

и возможностях в отношении
Грузии.

До сих пор влияние За-
пада в основном базирова-
лось на том, что Грузия
стремилась к евроинтегра-
ции и членству в НАТО. Ев-
ропейский Союз мог
побудить страну, предостав-
ляя конкретные выгоды
(беспошлинный режим, ста-
тус кандидата и т.д.), или на-
казывать ее за отказ от этих
выгод. Теперь, когда окно
для западной интеграции
закрыто, эти рычаги больше
не будут работать.

Существующие дости-
жения также могут быть утра-
чены (особенно
болезненным будет отмена
безвизового режима). Но
после того, как режим Ива-
нишвили обеспечил себе как
минимум еще четыре года у
власти, это уже не испугает
его.

Как мы знаем из исто-
рии, эффективность запад-
ных санкций ограничена.
Может быть, нас порадует,
что кто-то не сможет путе-
шествовать по Европе и
Америке, но это в значи-
тельной степени не изменит
поведение Иванишвили.
Трудно представить санк-
ции, из-за которых он усту-
пит власть.

Это не означает, что
мнение Запада его совер-
шенно не интересует — он
готов вести с ним перего-
воры. Мы еще не знаем, как
именно Запад отреагирует,
но нельзя исключать, что,
поскольку на данный мо-
мент перспективы поворота
Грузии на Запад больше не
существует, он действи-
тельно может установить
прагматичные отношения с
режимом Иванишвили — не
как с кандидатом на член-
ство в Европейском Союзе
или НАТО, а как с обычной
евразийской страной.

Это не означает, что
Запад «бросит» нас — но,
вероятно, мы станем менее
интересны для него. Это
именно то, чего хотят как
Иванишвили, так и Россия.
Наше гражданское обще-
ство должно сохранить на-
дежду на помощь Запада,
но также научиться меньше
зависеть от нее.

jAm-NewS

Е в р а з и й с к а я  Г р у з и я ?  
Мнение политолога Гии Нодиа



В Женеве завершился
62-й раунд Международных
дискуссий по безопасности
и стабильности в Закав-
казье, в которых участвуют
представители Абхазии,
Грузии, России, США и
Южной Осетии
при сопредседа-
тельстве ООН,
ОБСЕ и ЕС. В со-
став делегации
Республики Абха-
зия, возглавляе-
м о й
заместителем
министра ино-
странных дел
Одиссеем Биг-
вава, вошли со-
трудники МИД
Абхазии Лаша
Авидзба и Артур
Гагулия.

В ходе ра-
унда участники обсудили
все пункты повестки дня.
Были затронуты различные
темы, в частности, ситуа-
ция с безопасностью на ме-
стах. Представители всех
делегаций отметили, что
ситуация в регионе продол-
жает оставаться сравни-
тельно спокойной.

В первой группе по во-
просам безопасности было
подтверждено приоритет-
ное значение заключения
юридически обязывающего
соглашения о непримене-
нии силы и о делимитации

и демаркации границ
между Абхазией и Южной
Осетией с одной стороны и
Грузией, с другой. Состо-
ялся обмен мнениями по
данному вопросу всех
участников процесса, в том

числе от имени сопредсе-
дателей.

Возобновление дея-
тельности Механизма по
предотвращению и реаги-
рованию на инциденты
(МПРИ) в городе Гал в оче-
редной раз стало предме-
том обсуждения на
встрече.

Представители всех де-
легаций подтвердили при-
в е р ж е н н о с т ь
восстановлению Меха-

низма. Однако противопо-
ложность в позициях сто-
рон в отношении
технических условий прове-
дения встреч в рамках Ме-
ханизма остается
фактором, препятствую-

щим реализации наме-
рений сторон по
реанимации МПРИ.

Делегации России,
Абхазии и Южной Осе-
тии обратились к со-
председателям с
призывом к переносу
Международных дискус-
сий из Швейцарии в дру-
гое место с сохранением
переговорного формата
в силу того, что Швейца-
рия потеряла статус
нейтрального госу-
дарства.

Во второй рабочей
группе основной акцент

был уделён свободе пере-
движения по националь-
ным паспортам граждан
Республики Абхазии. Пла-
нируется проведение ин-
формационной сессии с
участием специалиста на
следующем раунде и орга-
низация рабочей группы по
этому важному вопросу.

Проведение следую-
щего 63-го раунда Дискус-
сий намечено на первую
половину марта 2025 года.
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Московская абхазская
диаспора сделала заявле-
ние в связи с последними
событиями в Абхазии.

«Дорогие друзья, братья
и сестры! Московская Аб-
хазская Диаспора крайне
обеспокоена событиями,
происходящими сегодня в
Абхазии. Данным обраще-
нием мы призываем все по-
литические и общественные
силы страны начать диалог
в рамках правового поля,
вести его всеми известными
цивилизованными спосо-
бами, в том числе в рамках
предвыборной деятельно-
сти, выдвигая своих канди-
датов, демонстрируя четкие
и ясные программы пре-

образований. Очень
важно сохранить
единство нашего на-
рода, продолжать
укреплять нашу госу-
дарственность и про-
водить глубокие
перемены во благо нашего
народа и наших граждан», -
говорится в заявлении МАД.

Представители диа-
споры отмечают, что сегодня
нашему молодому госу-
дарству нужны тщательно
продуманные, последова-
тельные и глубокие ре-
формы практически всех
сфер его жизнедеятельно-
сти.

«Для этого необходимо
включить созидательные

механизмы, привлечь все
профессиональные силы
страны. Мы, представители
Абхазской диаспоры
Москвы, готовы выступить
при необходимости мостом
между противоборствую-
щими сторонами и принять
участие в переговорном
процессе, оказывать под-
держку всем конструктив-
ным процессам ради
укрепления нашего госу-
дарства», - отмечают пред-
ставители МАД.

по материалам абхазских сМИ.
публикуются с сокращениями

АБХАЗИЯ - СЕГОДНЯ
В минувшие выходные

в Грузии прошли парла-
ментские выборы. В Абха-
зии за ними наблюдали, но
никаких официальных за-
явлений, конечно же, не де-
лали. По некоторым
фразам и поведению руко-
водства можно было дога-
даться, что власти Абхазии
– поклонники «Грузинской
мечты». Было ли связано
закрытие государственной
границы с Грузией с 23 ок-
тября с их политическими
симпатиями или это под-
держание образа врага в
лице грузинской оппозиции,
сказать сложно, потому как
не существует никаких ста-
тистических данных об
электоральных предпочте-
ниях граждан Грузии, про-
живающих в Абхазии в
приграничной зоне. В
любом случае население
Галского района Абхазии
вряд ли существенно по-
влияло на результаты вы-
боров в стране своего
гражданства. До 23 октября
в Грузию перешло чуть
более двух тысяч жителей
Абхазии, обладающих гру-
зинским гражданством. А
это, как все понимают,
капля в море.

Я рассматриваю вы-
боры в Грузии через призму
Абхазии, так как понимаю,
что как бы ни спорили
между собой грузины, как
бы ни было расколото гру-
зинское общество, в во-
просе Абхазии их позиции
расходятся несильно. По-
этому не могу сказать, что
симпатизировала какой-
либо силе, но ни минуты не
сомневалась в победе про-
правительственных сил. С
небольшим перевесом
(если верить данным ЦИК),
означающим глобальный
раскол в обществе. Это ха-
рактерно для выборов на-
стоящего времени, и в этом
нет ничего удивительного.

- Почему в Грузии по-
бедила провластная пар-

тия?
- Административный

ресурс – это данность. Не-
дооценивать его значи-
мость было бы просто
наивно. Судя по заявле-
ниям, здесь полный набор:
подкуп избирателей,
вбросы бюллетеней, фаль-
сификация данных,
«аренда» документов, кон-
фликты на участках и вы-
дворение аккредитованных
на выборы журналистов.

Обращу внимание, что
пропорциональная система
выборов, о которой так
много и часто говорится в
нашем обществе, не ре-
шает проблему справедли-
вых выборов и не несет в
себе никаких ограничений
для использования админи-
стративного ресурса и под-
купа избирателей.
Грузинской оппозиции не
помог даже «оппозицион-
ный» президент. Она не
смогла объединиться, при-
нять единую и понятную об-
щественности программу и
запугала электорат агрес-
сивными заявлениями в от-
ношении Абхазии и Южной
Осетии (войны не хотят ни
здесь, ни там) и вызываю-
щей опасения в традицион-
ном грузинском обществе
толерантностью.

К тому же провластная
партия села сразу на два
стула: она не отказалась от
европейского выбора, но и
не отвергла сотрудничество
с Россией. «Мечтатели»
сделали акцент на мире
(даже переборщили с
Южной Осетией, чем вы-
звали круговое недоволь-
ство) и обнадежили свой
электорат некими невнят-
ными договоренностями о
мирном решении проблемы
«территориальной целост-
ности». Столь невнятными,
что в Грузии и Абхазии это
поняли по-разному. В Абха-
зии высказывались предпо-
ложения о неком
конфедеративном устрой-

стве, в Грузии – о том, что
Россия поможет Грузии
включить Абхазию в ее со-
став. Даже слова министра
иностранных дел России
Сергея Лаврова каждая
сторона предпочла рас-
шифровывать по-своему.

Но здесь есть уроки, ко-
торые необходимо усвоить.
Необязательно всегда рас-
шибать собственный лоб,
можно посмотреть на сосе-
дей. Даже если брать за ос-
нову, что выборы были
сфальсифицированы, по-
ловина электората вы-
брала многополярность
маленькой страны и отдала
предпочтение традицион-
ным для Кавказа ценно-
стям. Большая часть грузин
не так уж часто путеше-
ствует по Европе, и санкции
их вряд ли пугают. К тому
же прямое давление За-
пада обнулило результаты
десятилетних вливаний в
экономику Грузии. Как это
ни странно, но уважение к
собственным государствен-
ным интересам и тради-
циям имеет для электората
гораздо большее значение,
чем для политиков, которых

они выби-
рают.

Что каса-
ется влива-
ний в
экономику, то
вряд ли ее
ощущают ря-
довые граж-
дане страны.
Поэтому на
сей раз «сло-
ном в посуд-
ной лавке»
оказалась не
Россия, кото-
рая в проти-
в о в е с
возобновила
авиасообще-
ние (очень
странно и не-
умно выгля-
д е л и
протесты гру-

зинской оппозиции по этому
поводу), вернула безвиз и
предложила новые эконо-
мические перспективы –
транспортный путь через
Абхазию.

В России живет боль-
шое количество грузин, и
воинственная риторика оп-
позиции и Запада здесь
оказалась совсем некстати.
Напомню, что в 2023 году
премьер-министр Грузии
Ираклий Гарибашвили за-
явил, что Тбилиси воздер-
живается от введения
экономических санкций
против России, поскольку
санкции нанесут значитель-
ный ущерб одному мил-
лиону граждан Грузии,
проживающих в России. А
еще правящая партия дала
понять, что ведутся перего-
воры и мирным путем будет
решаться «вопрос террито-
риальной целостности», и
для этого ей и нужно кон-
ституционное большинство
в парламенте. Как ни крути,
но для грузинского электо-
рата партия власти выгля-
дела более убедительно,
чем разрозненная оппози-
ция, угрожающая военными

действиями. Хотя конститу-
ционного большинства
«Грузинская мечта» все-
таки не получила.

- Что ждать абхазии
от выборов в Грузии?

- Наверное, активиза-
ции переговорного про-
цесса при посредничестве
России. Отказа от Женев-
ских дискуссий. И, я думаю,
Грузии не стоит рассчиты-
вать, что Россия в обмен на
благожелательность и
новые экономические воз-
можности сдаст Абхазию.
Скорее всего, речь идет о
создании некого союза, но
не такого, как его понимают
в Грузии – грузино-абхазо-
осетинского (думаю, что
Россия не наступит на эти
грабли еще раз), – а некого
расширенного политиче-
ского формирования, в ко-
торое войдут и другие
страны – не совсем СССР,
но нечто похожее на СНГ. И
опять же Лавров нам в по-
мощь. Он заявляет, что
Москва готова помогать
Грузии, Абхазии и Южной
Осетии в процессе норма-
лизации отношений, если
сами страны будут в этом
заинтересованы. Я даже
его процитирую:

«Нынешнее грузинское
руководство просто честно
оценивает прошлое. Они
так и сказали, что «хотим
примирения историче-
ского». А в каком виде, в
какой форме это примире-
ние может произойти – это
решать самим странам: и
Абхазии, и Южной Осетии.
Они соседи с Грузией, там
все равно какие-то кон-
такты неизбежны. Если
будет интерес со всех сто-
рон в нормализации этих
отношений, обеспечении
договоренностей о ненапа-
дении… Мы в случае за-
интересованности сторон
будем готовы помогать».

Тут без всяких фанта-
зий, четкие посылы – «кон-
такты неизбежны» и

«договор о ненападении».
Есть ощущение, что план
«нормализации отноше-
ний» уже где-то существует
и возможно были консуль-
тации.

Иванишвили заинтере-
сован в «прагматическом
взаимодействии», которое
откроет транспортный путь
через Абхазию. Конечно,
каждая из сторон один
пишет, два в уме, но в ны-
нешней ситуации для Гру-
зии и Абхазии это шажки, а
для России – возможность
прорвать экономическую
блокаду. Вот поэтому и ак-
тивизировались в нашей
стране российские оли-
гархи, которые пытаются
скупить за бесценок страну
на корню при пособниче-
стве нынешнего руковод-
ства.

А история с антирос-
сийскими настроениями,
прошумевшая по Абхазии и
за ее пределами, это всего
лишь мониторинг настрое-
ний в абхазском обществе.
Он дал возможность
Кремлю убедиться в том,
что антироссийские на-
строения – миф, и не так уж
важно, кто будет во главе
Абхазии. Она по-прежнему
пророссийская, и у Москвы
нет никаких предпосылок
для беспокойства.

Таким образом, у абхаз-
ской оппозиции есть шанс,
что официального давле-
ния Кремля на оппозицию
на президентских выборах
2025 не будет. Теперь дело
за малым: учитывая грузин-
ский негативный опыт, надо
объединиться, сформули-
ровать четкую и понятную
обществу программу, опре-
делить приемлемого для
всех сторон лидера и мини-
мизировать администра-
тивный ресурс. И это
время, которого не оста-
лось совсем. 

Изида ЧаНИа
«Нужная газета»
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КРАЙНЕЕ БЕСПОКОЙСТВО 62-Й  раУНд ЗаверШеН

Торгово-про-
мышленная палата
Республики Абхазия
в лице ее прези-
дента Тамилы
Мерцхулава подпи-
сала Меморандум о
взаимопонимании с
Ассоциацией пред-
принимателей Индии.

Стороны договорились сотрудничать на
долгосрочной основе в соответствии с прин-
ципами равенства, партнерства, взаимной
выгоды и учета взаимных интересов.

В качестве приоритетных направлений
сотрудничества было определено укрепле-
ние и развитие внешнеэкономических свя-

зей между организациями,
развитие информационного,
консалтингового и маркетин-
гового сотрудничества, а
также обмен опытом и ин-
формацией.

Выстраивание экономи-
ческого диалога с Индией яв-
ляется стратегически важным

шагом для нашей страны. Настоящий ме-
морандум может открыть новые возможно-
сти для роста и развития в различных
сферах: установление торгово-экономиче-
ского сотрудничества, привлечение инве-
стиций, реализация различных проектов,
направленных на поддержку предпринима-
тельства обеих сторон.

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ДИАЛОГ С  ИНДИЕЙ
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Жемчужина осени «Лыхнашта»
“Когда в Лыхны собира-

ется народ, в Абхазии дождь
не идет!”, — так говорили в
старину. И хотя в этот раз
поговорка «не сработала»,
праздник в древней столице
Абхазского княжества
удался на славу, «Лых-
нашта» посетили сотни жи-
телей Абхазии и
многочисленные туристы.
Участники мероприятия
встречали гостей в нацио-
нальной одежде, предла-
гали угощения и поднимали
за них тосты…

Праздник урожая
(«ҽаҩраҭагалан»)начали от-
мечать на Лыхненской по-
ляне ещё в далекое
советское время. В его ос-
нову были взяты традиции
древних абхазских общин-
ных праздников, которые
всегда проводились осенью.

Сегодня «Лыхнашта» для
многих абхазцев продол-
жает оставаться не только
символом осени, когда
земля щедро одаривает
людей своими плодами, но

и эталоном культуры и ду-
ховности абхазского народа.
В день праздника многие
жители республики,как и
прежде, собираются на свя-
щенной поляне, чтобы пока-
зать всю красоту,
многообразие и самобыт-
ность Абхазии и отпраздно-
вать богатый осенний
урожай. Сегодняшний
праздник особый, юбилей-
ный, «Лыхнашта» отметила
свое сорокалетие.За исклю-
чением двух пандемийных
лет, она проводится непре-
рывно с 1984 года.

Нынешний день урожая
состоялся 3 ноября - знаме-
нитую поляну посетили не
только участники и гости, но

и первые лица республики,
видные общественные дея-
тели.

С приветственной
речью выступили Заслужен-
ный артист Абхазии Генна-
дий Тарба и глава
администрации Гудаутского
района Валерий Авидзба.

"Сегодня 40 лет с тех
пор, как мы отмечаем этот
праздник. Праздник, кото-
рый наполнен абхазскими
традициями. От имени жи-
телей Гудаутского района я
приветствую вас и благо-
дарю за то, что пришли", -
сказал Валерий Авидзба.

Официальная часть
праздника началась с кон-
ного шествия. Наездники
держали в руках государст-
венные флаги республики, а
перед ними прошли ученики
лыхнынской школы с фла-

гом размером восемь на че-
тыре метра. Культурная
программа праздника
включила концерт танце-
вальных и вокальных кол-
лективов, молодых

исполнителей. Также со-
стоялись абхазские тради-
ционные спортивные
состязания, соревнования
по стрельбе из лука и кон-
ный футбол. Кроме того, на
мероприятии можно было
увидеть настоящих джиги-
тов, ездивших верхом на ло-
шадях и призывающих
молодое поколение попро-
бовать себя в национальных
спортивных играх.

В рамках Лыхнашта
прошла выставка фотогра-
фий, старинных предметов
быта и личных вещей знако-
вых для страны личностей,
ее открыл Гудаутский музей
Отечественной войны на-
рода Абхазии имени Сергея

Дбар. 
Всего в празднике при-

няло участие 22 села Гуда-
утского района, Новый
Афон и гости из Карачаево-
Черкесской Республики.
Они приехали в Лыхны уже
во второй раз, и их павильон
стал одним из самых посе-
щаемых. В "Абазаште" уго-
щали национальными
блюдами, напитками, для
посетителей играли зажига-
тельную музыку на нацио-
нальных инструментах."Мы
очень рады, что отмечаем
этот день с нашими абхаз-
скими братьями. Дух госте-
приимства витает в воздухе.
Очень весело", - сказала
представитель делегации
Зарида Ашибокова.

Наиболее просторные
павильоны принадлежат
самым крупным селам рай-

она – Дурипшу и принимаю-
щему торжествоЛыхны. 

"У «Лыхнашты» такая
богатая история, что невоз-
можно не проводить здесь
праздник и не принимать

гостей. Как вы ви-
дите, гостей у нас
много, и мы встре-
чаем их по исконным
абхазским тради-
циям, знакомим их с
нашей культурой и
традициями", - под-
черкнул преподава-
тель истории
лыхнынской школы
Нодар Тарба. Кстати,
он также напомнил
с о б р а в ш и м с я
изречение, что, когда
люди здесь соби-
раются вместе, по-

года улучшается. И вправду,
ближе к обеду серые тучи
скрылись за горизонтом, и
взошло солнце, что не
могло всех не радовать.

После дегустации моло-
дого вина "амачара" в абхаз-
ских дворах сел состоялись
застолья, на которых гости
праздника отведали блюда
национальной кухни, хо-
рошо сочетающиеся с
вином – мамалыгу, сыр, от-
варное и копченое мясо, ку-
рятину, алычовый соус —
асадзбал, ачашв (пироги с
сыром), амгьал(пирог из ку-
курузной муки) разные
блюда с орехом. Не обо-
шлось и без десерта —
акалмышь (готовится из ку-
курузной муки и виноград-
ного сока), аджинджух,
алахарюа (сушеный инжир),
жареные каштаны, орехи.

В этом году праздник
ожидало новшество - па-

вильоны впервые оцени-
вала специальная
комиссия. Помимо главреда
газеты "Бзыбь" Лаврентия

Губаз, в нее вошли за-
мглавы Гудаутского района
Юрий Кварацхелия, дирек-
тор средней школы села
Лыхны Изольда Чичба.

Село Анхуа заняло пер-
вое место среди участников
праздника урожая на исто-
рической поляне Лыхнашта.
Об этом на еженедельном
совещании в администра-
ции Гудаутского района объ-
явил председатель
комиссии Лаврентий
Губаз."Организация празд-
ника от села Анхуа макси-
мально соответствовала
абхазским традициям, куль-
туре и быту. Глава села и
молодые девушки
встречали гостей в нацио-
нальных костюмах, расска-
зывали о представленных
предметах и блюдах", – рас-
сказал Губаз.Денежное воз-
награждение победителю
конкурса составило 50

тысяч рублей, которые были
выделены из бюджета Гуда-
утского района.

По решению комиссии,
второе место занял па-
вильон села Дурипш.
Денежное вознаграж-
дение составило 30
тысяч рублей."Только в
павильоне Дурипша
мы увидели изготовле-
ние аджики по старин-
ному абхазскому
методу – на ахакье (ка-
мень, на котором рас-
тирают перец и травы).
Также они провели мо-
ление по нашим искон-
ным традициям.
Выставку представ-
ляла девушка, которая
грамотно и интересно
рассказывала гостям
об экспозиции", – уточ-
нил Губаз.

Третье место раз-

делили между двумя участ-
никами – селами Ачандара
и Бармыш. Они получили по
10 тысяч рублей.

Губаз особенно отметил
то, что в этом году в празд-
нике приняли участие много
молодых людей. Они ва-
рили мамалыгу, мясо, зани-
мались оформлением
павильонов и организацией
выставок.Председатель ко-
миссии также обратил вни-
мание на то, что
национальные блюда участ-
ники приготовили дома и до-
ставили в Лыхны в день
праздника. По мнению
Губаз, было бы интереснее,
если бы блюда готовили не-
посредственно в павиль-
онах, чтобы гости могли
увидеть этот процесс
своими глазами.

При этом он подчеркнул,
что на празднике в этот раз
было представлено гораздо

больше националь-
ных блюд, чем
раньше, что участ-
ники подошли к
этому с фантазией.

Глава админист-
рации Гудаутского
района Валерий
Авидзба поблагода-
рил всех участников
праздника и органи-
заторов за ответ-
ственность и
усердие. Благо-
дарственные письма
получили глава ад-
министрации села
Лыхны Джансух Чко-
туа, села Мгудзыр-
хуа Беслан Агрба,
села Аацы Даут-
Пачалиа, села Кула-
нырхуа Руслан
Гулиа, а также гости
из Карачаево-Чер-

кесской республики.За ак-
тивное участие в празднике
благодарственные письма
также получили специалист
организационно-инструктор-
ского отдела Зураб Фарсо-
лия и замглавы района
Юрий Кварацхелия.

Любимый еще с дет-
ства праздник урожая со-
стоялся и, как всегда,
собрал практически всех
жителей Абхазии, а также
гостей республики. Все,
кому посчастливилось по-
бывать в этот ноябрьский
день на Лыхнаште, полу-
чили незабываемое пред-
ставление о жизни,
характере и обычаях абхаз-
ского народа. 
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